

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Religions- und Kulturgeschichte = Revue suisse d'histoire religieuse et culturelle = Rivista svizzera di storia religiosa e culturale

**Herausgeber:** Vereinigung für Schweizerische Kirchengeschichte

**Band:** 106 (2012)

**Nachruf:** In memoriam

**Autor:** Delgado, Mariano

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

IN MEMORIAM



## In memoriam Guy(-Thomas) Bedouelle o.p. (1940–2012)

Né le 6 avril 1940 à Lisieux, en Normandie, après des études de droit et de sciences politiques, Guy Bedouelle entre dans l'ordre des Prêcheurs (dominicans) en 1965. Il se consacre alors à la théologie au Centre d'études du Saulchoir, au couvent Saint-Jacques à Paris, dont il deviendra le président (depuis 1977), ainsi qu'à l'histoire religieuse et ecclésiastique à Paris, Genève et Fribourg. Docteur en droit (1966, Paris), en histoire religieuse (1972, Paris-Sorbonne) et en théologie (1977, Fribourg), il était aussi diplômé de l'Institut d'Études Politiques de Paris et avait été admis à l'École Nationale d'Administration (ENA).

Professeur extraordinaire d'Histoire de l'Eglise à l'Université de Fribourg depuis 1977, il fut professeur ordinaire en Histoire de l'Eglise de 1982 à 2007. Il assuma également la charge de doyen de la Faculté de théologie de 1994 à 1996. L'ordre des Prêcheurs lui a décerné en novembre 2008 le titre de «*Sacrae Theologiae Magister*» (STM), en signe de reconnaissance pour son mérite intellectuel et son service ecclésial éminent. De 2008 à 2011 il fut recteur de l'Université Catholique de l'Ouest à Angers, France. S'étant retiré de sa fonction en août 2011 pour raisons de santé, il est décédé le 22 mai 2012 à Fribourg.

Membre du comité de rédaction de la revue «*Communio*» depuis l'origine (1975), GB dirigeait également les revues «*Mémoire dominicaine*» et «*Pierre d'Angle*». Il était membre de la direction scientifique de l'AMATECA (Associazione di Manuali di teologia cattolica, Lugano/Milan) ainsi qu'éditeur des collections *Studia Friburgensia: Series Historica et Histoire du Christianisme*; il était membre de l'*Accademia di San Carlo Borromeo* (depuis 1978), président de l'*Association pour l'histoire de l'Ordre de saint Dominique en Europe* (jusqu'en 2000), membre de la Commissione teologico-storica du Grande Giubileo dell'anno 2000 (Rome), président de la commission scientifique des 3<sup>e</sup> cycles de théologie en Suisse romande (2001–2005), président de l'école doctorale des facultés de théologie en Suisse romande (2006).

Parmi ses publications il faut souligner son manuel *Histoire de l'Eglise* (1997) et son livre *L'Histoire de l'Eglise: images et défis*, tout les deux traduits en plusieurs langues, dont l'allemand et l'italien, son *Dictionnaire d'histoire de l'Eglise*, ses études sur saint Dominique et la tradition dominicaine, son édition d'un répertoire de la correspondance d'Henri-Dominique Lacordaire (2 vols.), ses publications sur état et laïcité, sur le spirituel dans le cinéma, sur l'art contemporain, sur la tradition et la culture chrétienne.

D'un point de vue suisse sont fort remarquables ses publications *Le temps des Réformes et la Bible* (éd. en collaboration avec B. Roussel, Paris 1989), *Histoire religieuse de la Suisse: la présence des catholiques* (éd. en collaboration avec F. Walter, Fribourg/Paris 2000), et *La réception du Concile Vatican II par les théo-*

*logiens catholiques / Die Rezeption des II. Vaticanums durch Schweizer Theologen* (éd. en collaboration avec M. Delgado, Freiburg 2011).

A l'occasion de son soixante-cinquième anniversaire, ses collègues et amis lui ont dédié un colloque international à l'Université de Fribourg («Dominicains et historiens»), qui se voulait un petit hommage à sa très féconde activité intellectuelle. Le but était de se pencher sur l'œuvre scientifique de quelques dominicains, qui étaient également des historiens renommés et qui ont mis en évidence l'importance du rapport entre théologie et histoire. Les actes furent publiés dans le numéro 20 (2006) de *Mémoire dominicaine*.

GB était un professeur bien apprécié par les étudiantes, car il n'était pas seulement à la hauteur des atteintes scientifiques et didactiques, mais il était aussi capable de motiver les esprits à devenir acteurs conscients dans l'Eglise de nos jours: «historia magistra ecclesiae». GB était aussi un théologien et un historien ouvert au dialogue avec la culture contemporaine dans la meilleure tradition de l'ordre des Prêcheurs. Son travail comme historien de l'Eglise et comme intellectuel catholique se déroulait entre le Scylla d'une apologétique qui minimise ou nie toutes les zones d'ombre et tous les échecs, et le Charybde d'une critique radicale qui cherche à montrer l'Eglise comme ne pouvant venir de Dieu et corrompue à sa racine, si on la compare à son idéal. Entre les deux, GB représente la via media de la recherche solide, de l'argumentation bien fondée et du dialogue sincère avec un double amour pour l'Eglise et pour la vérité.

Mariano Delgado

### In memoriam Josef Siegwart OP (1929–2011)

Josef Siegwart wurde am 23. April 1929 in Altdorf geboren und war verwandt mit Constantin Siegwart-Müller, einem der Führer der ultramontanen Partei in Luzern mit einer wichtigen Rolle während des Sonderbundskrieges 1847. 1951 trat er in den Predigerorden (Dominikaner) ein. 1958 promovierte er an der Theologischen Fakultät Freiburg (bei Gilles Meersseman) und 1966 wurde er ebendort für das Fach Mittlere und Neuere Kirchengeschichte habilitiert. JS war ab 1966 Privatdozent, ab 1967 ausserordentlicher Professor und von 1972 bis 1996 ordentlicher Professor für Mittlere und Neuere Kirchengeschichte an der Universität Freiburg. Von 1974 bis 1975 war er Dekan der Theologischen Fakultät. Er verstarb am 17. Dezember 2011 in Freiburg an den Folgen eines Herzleidens.

Die Wissenschaftsgemeinschaft bereicherte JS besonders mit seiner Dissertation (*Die Chorherren- und Chorfrauengemeinschaften in der deutschsprachigen Schweiz: vom 6. Jahrhundert bis 1160, mit einem Überblick über die deutsche Kanonikerreform des 10. und des 11. Jh.*, Freiburg 1962, XXXVIII, 364 S.) und seiner Habilitation (*Die Consuetudines des Augustiner-Chorherrenstiftes Marbach im Elsass: 12. Jahrhundert*, Freiburg 1965, XXI, 418 S.). Mit der Fokussierung beider Arbeiten auf die Ordensgeschichte des Früh- und Hochmittelalters auf dem Boden der deutschsprachigen Schweiz bzw. des alemannischen Raumes wurde JS zu einem grossen Spezialisten für das Thema. Beide Grundlagenwerke liessen eine viel versprechende Forschungstätigkeit erwarten, doch aufgrund von immer wieder auftretenden Gesundheitsproblemen war JS nicht imstande, eine intensive Forschung voran zu treiben. Gleichwohl war er ein gefragter Autor von ordensgeschichtlichen Artikeln in Zeitschriften, Sammelbänden und Lexika. Ebenso war JS ein leidenschaftlicher Leser neuerer Forschungsliteratur, ein sehr beliebter Dozent und ein kenntnisreicher Gesprächspartner über Themen der Kirchengeschichte. Der VSKG blieb er immer treu verbunden.

Mariano Delgado

